
「濁水溪流域整體改善與調適規劃(2/2)」 

小平台溝通交流工作坊(六) 

會議紀錄 

一、開會時間：112年9月1日(星期五)下午2時0分 

二、開會地點：彰化縣竹塘鄉公所三樓調解會議室(彰化縣竹塘鄉竹林

路一段305號） 

三、主持人：李局長友平             紀錄：胡又仁 

四、出列席人員：如簽到簿 

五、主席致詞：略 

六、主辦單位報告：略 

七、簡報：略 

八、民眾意見： 

(一) 在地諮詢小組 林淑玲 委員 

1. 提競爭型的計畫時，公民參與非常重要，社區居民若沒

有做出一些東西的話，要申請比較困難。 

2. 可以讓學生學習做社區介紹，以往都有遊客打電話詢問

是否可以做導覽的需求，但目前只有村長可以解說。 

3. 竹塘鄉有很多特色及事情可以做，包括一日遊及半日遊

行程的規劃、景點的串連，包括鹿仔樹可以拿來泡茶及

做成布料，變成社區的特色，並可以增加地方收入。但

是在做之前社區要先達成共識，並且要試做看看，居民

也必須做後續維護管理，才能讓社區發展長長久久。 

4. 如意橋生態，包括保育類或有特色物種，建議鄉長可以

舉辦全國性攝影比賽，就可以將美麗的事物呈現出來，

也可以吸引比較遠的民眾前來。現在網路非常發達，可

以透由網路來呈現攝影成果，吸引民眾按讚增加關注度，

成功把社區行銷出去。 

(二) 彰化縣政府城市暨觀光發展處 王瑩琦 處長 

1. 縣長目前很希望再開發濁水溪區域，讓觀光發展能夠活



絡起來，目前雲林地區發展良好，希望在北岸也可以有

同樣風貌。 

2. 竹塘鄉除了過去縣政府會補助公所辦理木棉花相關活動

外，縣長也注意到大榕樹公是一個很好發展觀光的區位，

大榕樹每年都會再生長，這是非常值得去發展的觀光亮

點。 

3. 大榕樹公土地屬於河川用地，未來要施作一些項目需要

先經過河川局同意，局長也提到大榕樹公有佔據及佔用

問題，要解決這個問題須由公所協助幫忙，建議三方公

同合作才能讓舊有的問題解決。縣政府目前也請景觀總

顧問──惇陽工程顧問有限公司，及中興大學吳教授共同

討論未來大家如何合作才能將這個地方推廣出去，早期

這個地方有用營建署城鎮風貌經費做過一些整理，但是

也礙於一些規定無法施作高度比較高的設施，導致使用

性較差，這個部分也有待後續慢慢突破。 

4. 城觀處在建設的部分，最主要的經費是來自於城鎮風貌

競爭型計畫的補助款，約6000萬，再加上縣府的縣款，

今年有再增加約3000萬，可以用於遊憩設施及體健設施，

競爭型的計畫約有2年執行期，如果能拿到中央營建署的

補助或地方的補助款，對地方發展非常大並帶來相當大

的助益。 

5. 大榕公很有潛力，後年考量以大榕公提競爭型計畫，營

建署的補助款可以配合設置遊具及體健設施。但是營建

署有要求土地權屬要沒有問題，土地所有權單位必須同

意使用，地方公所維護管理量能要足夠，及公所是否可

以持續管理等，以上為爭取補助款時，營建署會比較重

視的問題。 

6. 目前執行團隊已經把濁水溪發展方向及策略提的蠻周全

的，觀光遊憩部分皆有納入考量。針對大榕公部分，誠

如局長說的，大家都覺得很有潛力跟特色，但就觀光發

展及遊客的角度來看是沒有競爭性，無法聚集人潮，目



前在這個地方展示地方產業及辦市集，仍對地方經濟發

展較薄弱。 

7. 觀光客無法在這邊久留是因為地方環境仍留存一些問題，

若未來能爭取到經費，但佔據的問題還是存在，無法讓

這個地方做更好且有效的利用及規劃，使地方產業及小

農市集能夠進駐，不論是中央或是地方政府要挹注經費

進去都是比較困難的。 

8. 做觀光行銷並不難，但重點是核心，九龍大榕公就是這

裡的核心，如果現在先經營西邊廣場活動，如果來這裡

的人變多的話，原有佔據空間的攤販就變得更不想離開

了。不優先解決既有問題，無法讓遊客產生吸引力，而

問題解決後，就可以把地方帶動起來，並且帶動周邊發

展。 

(三) 彰化縣竹塘鄉公所 蔡碩任 鄉長 

1. 大榕樹公及木棉花道希望可以藉著河川地天然的景觀，

串成未來觀光發展的景點。 

2. 竹塘鄉水道風險也造成河道流路北偏，已經近鄰到堤防，

造成堤防安全問題及竹塘鄉腹地面積變小。 

3. 目前九龍大榕樹公存在一些問題，我們之前也拜託建設

科詢問局長，因為大樹公土地不屬於私人，也不屬於公

家機關用地，不能用公權力強制執行。希望未來大榕樹

公打造成觀光景點後，可以增加地方一些收入，讓攤販

可以進駐經營，在地農特產品也可以在裡面販售並推廣

出去。 

4. 未來希望公所及管理委員會可以共同管理九龍大榕公廟，

不改變管理作為的話，賭博行為、野狗問題及其他非法

事項都仍存在，公所沒辦法打造成觀光景點。現在一直

跟政府提出一些項目需求，但未來設施施作後的維護管

理才是最重要的。 

5. 大榕樹公土地屬河川用地，禁止建築使用，但因集集攔

河堰興建之後，情況改變了，在大榕樹公這塊地希望可



以和四河局研議，將此塊地目變成未來如果要做硬體設

施或一些建設可以比較好處理。 

6. 目前大榕樹公冠幅面積以高達3000多坪，未來需針對整

體做規劃，要有市集可以供遊客參觀，市集擺攤以田頭

居民為第一優先。 

7. 觀光方面，希望大榕樹公未來可以做出一些成果，大榕

樹公早很早以前就已經成立管理委員會，管理信眾來參

拜及添香油錢等，但沒有正式登記。而西側大片廣場屬

於鄉公所管轄，可以去做維護，希望和管理委員會達成

協議，以後可以在廣場種植木棉花，並持續辦活動，將

九龍大榕樹知名度打響台灣。 

8. 希望轉變竹塘鄉老派經營觀念以活絡地方，將九龍大榕

公、水神樹廟及木棉花道轉變為全國知名景點。 

(四) 彰化縣竹塘鄉公所 周建鑫 課員 

1. 濁水溪有很多故事可以做行銷，只有當地耆老了解整個

故事的緣由，需要把那些故事再繼續延續。地方耆老的

故事建議可以辦工作坊來讓他們留下來，這些資產是最

重要的。濁水溪相關故事可以用堤防彩繪來呈現，用堤

防來將一個個故事串連起來，讓下一代的人知道堤防彩

繪的故事是有連結在地的感情。 

2. 大樹公旁如意橋因為沒有相關工程進駐及開發，已經形

成一個生態軸帶及水鳥軸帶，有出現一些水鳥特有種，

希望可以針對橋下生態好好調查跟紀錄。 

3. 每天都會接到有遊覽車要到大樹公參訪的電話，詢問是

否有人可以來做解說，表示這個地方人潮絡繹不絕。大

榕公除了大樹是特色外，欣賞高鐵行駛的畫面也非常漂

亮-銀河鐵道。 

(五) 彰化縣竹塘鄉田頭村 鄧世龍 村長 

1. 大樹公能有現在這樣的發展是由很多人做義工，大家有

錢出錢，有力出力，將支撐樹幹的竿子一根一根撐起來，

才能讓遊客進去參觀。 



2. 目前管理委員會確實有些做法跟我們構想的不一樣，我

們如果要收回來管理，就必須坐下來好好溝通，才能讓

事情圓滿。 

3. 田頭村的運動器材已經壞很多個了，早期都是用舊的，

希望長官們換新的。 

4. 高鐵橋下疏濬路到九龍大榕公下大雨就會積水，先前有

向四河局發文，路邊的行道樹會造成視線阻礙，完全看

不到路，這部分請四河局幫忙。 

(六) 田頭社區發展協會 張任己 理事長 

1. 大樹公的管理協會當然有他的功勞在，但它不是一個正

式登記的團體，一些事情只是他們私人在做。希望公所

跟政府可以改良，好好管理及經營，讓田頭村地方可以

發展起來。 

2. 常在大樹公做導覽，這個地方也是有些歷史故事，親子

館及社福中心都會來做活動，會向他們介紹大樹公的歷

史，包括甚麼時候種下樹，及樹是從哪裡來。 

3. 今天公所、蔡鄉長及河川局有意要改善田頭村的環境，

這是我們田頭社區民眾最開心的一件事。 

(七) 經濟部水利署第四河川局 李友平 局長 

1. 九龍大榕公是我們地方不輸其他地點非常重要的地景，

並且可以成為世界知名景點，能有這麼大的榕樹真的很

不容易。西螺大橋到溪州高灘地，四河局及江淑芬鄉長

持續辦理稻田彩繪，而在竹塘鄉有水神樹公、水神傳說

及木棉花道可以發展。 

2. 目前大榕樹公存有賭博、非法經營、流浪狗及佔據等問

題，導致遊客無法久待，四河局會和鄉長一同改善問題，

並同步對於後續進行改善之規劃設計。 

3. 疫情結束後，會持續進行堤防相關工程，去年達成共識

也一併持續進行，從溪州的堤防延伸串連到水尾及田頭

堤防，若屬於堤防及高灘地部分，四河局絕對責無旁貸。 

4. 目前縣政府城觀處對於九龍大榕公未來發展有一些想法，



未來整個堤防串連後，這邊如整理好，也可以做出不輸

西螺蝴蝶公園的成效。 

5. 濁水溪下游是屬於溪埔段，水文化的重點，而普渡公是

其中一個，要整併成為我們的亮點。 

6. 高灘地風景很漂亮，景觀好，空氣也很好，這裡也有金

城武獨立樹，可以做自行車道串連，在堤頂或是高灘地

騎自行車。木棉花道目前是非常熱門打卡景點，要有對

鄉土盡力的決心，不然未來要規畫施作的項目很容易就

放棄。 

7. 大榕樹公屬河川用地不得作固定式建築使用，但可做移

動式即可拆裝式。西邊廣場可以用假日動物休閒農場，

以及設置移動式的遊具、攤販，吸引小朋友前來，並增

加地方收入且可持續投資，擾動地方發展，提升關注度，

讓人潮轉變為錢潮。 

8. 目前公所有挪用經費請人來對西側廣場進行維護管理，

如果未來可以把攤販經營起來，收取管理費後，公所就

可以不用再用公務預算進行維護管理，自給自足。 

9. 大榕公目前的管理問題及西側廣場經營要同步進行，以

戰逼和，讓既有佔據業者了解若改變經營模式，是可以

賺到收入。 

10. 四河局目前有另外一個計畫在執行，把以前祖先流傳下

來的故事寫成教案，以國小學生為對象，希望在弟子民

可以說出故鄉的故事，長大後可以做導覽，對故鄉產生

認同感。未來若經營地方創生有成，透過自行車道串連

周邊各資源，讓整個區域發展起來，增加地方就業機會。 

九、結論： 

1. 九龍大榕公之問題改善及空間經營應同步進行，需擾動地

方發展，既有問題解決並提供不一樣的活動空間。 

2. 感謝各單位積極參與本次會議，相關與會單位意見將納入

本案濁水溪流域整體改善與調適規劃之參酌考量。 

十、散會：下午4時0分 



附件一、出席人員簽到單 



 



 

 



 



 



 

附件二、在地指認地圖 

 


